

Zeitschrift: Am häuslichen Herd : schweizerische illustrierte Monatsschrift
Herausgeber: Pestalozzigesellschaft Zürich
Band: 34 (1930-1931)
Heft: 16

Artikel: Harmonische Erziehung
Autor: Zinfinger, Hugo
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-669909>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Maifeier.

Wem jagst du, glücklicher Knabe, nach
Durchs hohe Gras, wo in den Wiesen
Maibronnen zwischen den Blumen fließen?
Schon dein Knöchel umdrängt der Bach!
Was tu's, was kümmert's alle Welt,
Wie dir am besten die Welt gefällt?
Wo die Wasser am tiefften gehn,
Am schönsten und höchsten die Blüten steh'n:
Die göttliche Weide! hinein, hinein,
Weiche Wellen um Knie und Hüste,

Um die Schläfe wallende Düste
Von Blumengüssen, die dich beschnein,
Hier hast du deine Welt allein;
Zieh all ihr Schönses um dein Haupt,
Ein Seliger, der kein Ende glaubt.
Ihr vollsten Maien, bedeckt den Knaben,
Bis daß er ganz von euch begraben,
Und sagt mir, wenn ihr selbst es wißt,
Was im Mai nicht eines Kindes ist.

Johann Georg Fischer.

Harmonische Erziehung.

„Einigkeit macht stark!“ Dieses Sprichwort gilt allgemein als Richtschnur im täglichen Leben. Und wir fahren dabei wirklich gut. Denn einheitliches Zusammenwirken verschafft Stoßkraft und sichert den Erfolg. In der Erziehung aber vergessen wir oft, diese weise Lebensregel anzuwenden.

Da kommt ein Vater vom Büro nach Hause und eilt in die Kinderstube, um bei seinem kleinen Emil Arbeitslast und Sorgen zu vergessen. Aber er findet diesen schmollend in einem Winkel. Nach langem Geziehe und Gezerre gesteht der kleine Wicht, daß die Mutter ihn gezaunkt habe. Ohne nach Recht und Unrecht zu fragen, nimmt der Vater das Söhnchen auf den Schoß, schäkert, lacht, scherzt mit ihm, herzt und küßt es. Die Vorstellungen der Mutter, daß er mit Emil, der eben sehr häßlich gegen sie sich benommen hat, doch nicht so zärtlich sein sollte, schlägt er in den Wind. „Ah bah! Ich brauche Berstreuung. Ernst, verdrießliche Gesichter sehe ich im Dienst den Tag über genug.“

Oder: Ehe der Vater sich anschickt, an seinen Stammtisch zu gehen, befiehlt er mit Nachdruck in Gegenwart der Kinder: „Um acht Uhr muß alles zu Bett sein.“ Die Mutter aber, die mit einem Ja die Anordnung des Vaters gutgeheißen hat, nimmt noch schnell diese und dann auch noch eine andere Arbeit vor und hat so keine Zeit, die Kinder ins Bett zu bringen. Und wie sie um neun Uhr dann wirklich ins Schlafzimmer geschickt werden, erbitten sie sich von der Mutter ein weiteres Viertelstündchen. Auch diese Gnadenfrist wird gewährt, weil die Mutter viel zu müde ist, um den Widerstand der Kleinen brechen zu wollen.

Noch ein anderer Ausschnitt aus der Kinderstube! Lotte liest von der Straße ein häßliches Wort auf und läßt dieses am Familientisch aufmarschieren. Entrüstet legt die Mutter den Löffel weg und verbittet sich einen solchen Ausdruck ein für allemal. Der Vater dagegen findet an solch derber Sprache Gefallen; dieses Kraftwort aus dem Munde seines Kindes reizt ihn zu hellem Auflachen. Ohne es zu wollen, ohne es zu wissen, zollt er damit dem Kinde Anerkennung und ermutigt es, auch in Zukunft häßliche Redensarten aufzutischen und das Urteil der Mutter nicht zu ernst zu nehmen.

Es sind oft ganz verschiedene Beweggründe, die solch unharmonisches Verhalten der Eltern auslösen können. Einmal ist es Müdigkeit, in der wir uns nicht mehr aufzuraffen vermögen, das zu tun, zu befehlen, was dem Kinde frommt. Ein andermal verbietet uns das Vergafftsein ins Kind oder unberechtigte Nachgiebigkeit, daß wir einen Befehl, ein Verbot des anderen Erzieherteils unterstreichen und damit anerkennen. Auch ein dritter Grund spielt hier und dort nicht selten eine Rolle: Zwischen Vater und Mutter klappt nicht alles. Es herrscht so etwas wie „stummer Krieg“ oder „Gewitterschwüle“. In solcher Lage spielt gern ein Teil das Kind gegen den andern aus. Das Kind wird als Mittel benutzt, ein wenig Rache üben zu können, den anderen Teil in Hänsisch geraten zu lassen, man zaunkt sich, wirft sich vor, von Erziehung nichts zu verstehen, zu streng, zu barsch, ungerecht, lieblos zu sein.

Der Schaden solcher Disharmonie ist ein gewaltiger. Denn unsere Kleinen sollen ja mit den Jahren ein sicheres Gefühl erhalten für

Gut und Böse, Häßlich und Schön. Wie aber kann das möglich sein, wenn die Eltern in ihren Werturteilen sich widersprechen und dadurch dem Kind jeden Orientierungspunkt und Maßstab rauben? — Erzogenwerden ist keine sehr angenehme Sache für das Kind, denn die Erziehung besteht zum größten Teil darin, es zu lehren, daß man sich in die Gemeinschaft einordnen muß, daß man nicht nur für sich und nach seinem Willen leben kann, daß das Zusammensein mit den Mitmenschen immer Opfer, Einfügung und Verzichte von uns fordert. Der erfahrene Erzieher weiß, wie schwer das dem Kind, dem geborenen Einzelwesen und dem Egoisten, fällt. Aber es lernt diese Kunst beherrschen, je öfter, je unnachgieblicher das Leben, die Umwelt, die Gemeinschaft solche

Opfer von dem jungen Wesen fordert. Einigkeit der Eltern kann hier viel erreichen und Zwietracht alle Fortschritte nach dieser Seite zunichte machen. Denn: Wenn ein Vater dem Kind entgegenkommt, wo die Mutter ein Exempel statuieren will, so dämmert ihm nie die Notwendigkeit des Sichfügens; es glaubt vielmehr, daß alles Urteil, alle Befehle und Verbote aus der Laune der Eltern geboren werden, es fühlt sich als Glücksschlag und lernt allmählich alle Situationen zu nützen, die Eltern durch Schmeicheln und witzige Bemerkungen gefügig zu machen. Es wird aus dem Kind ein kleiner Diplomat, der sich zwar innerhalb des Elternhauses immer und überall durchzusetzen weiß, im Leben aber sicher Schiffbruch leiden wird.

Hugo Zinsinger.

Redaktion: Dr. Ernst Schmann, Zürich 7, Rütistr. 44. (Beiträge nur an diese Adresse!)  Unverlangt eingesandten Beiträgen muß das Rückporto beigelegt werden. Druck und Verlag von Müller, Verder & Co., Wolfbachstraße 19, Zürich.

Insertionspreise für Schweiz. Anzeigen: $\frac{1}{4}$ Seite Fr. 180.—, $\frac{1}{2}$ Seite Fr. 90.—, $\frac{1}{4}$ Seite Fr. 45.—, $\frac{1}{8}$ Seite Fr. 22,50, $\frac{1}{16}$ Seite Fr. 11,25
für ausländ. Ursprungs: $\frac{1}{4}$ Seite Fr. 200.—, $\frac{1}{2}$ Seite Fr. 100.—, $\frac{1}{4}$ Seite Fr. 50.—, $\frac{1}{8}$ Seite Fr. 25.—, $\frac{1}{16}$ Seite Fr. 12,50

Allgemeine Anzeigenannahme: Aktiengesellschaft der Unternehmungen Rudolf Mosse, Zürich, Basel, Bern und Agenturen.



Fabrikation für die Schweiz in Buochs (Nidwalden)
Engros-Vertrieb und Lager: Zürich, Otto Rohrer, Stampfenbachstraße 12.

